

Praegustatio naturalis sapientiae. Gott suchen mit Nikolaus von Kues. Münster: Aschendorf, 2004

Autor:
Machetta, Jorge M.

Revista:
Patristica et Mediaevalia
2005, 26, 142-144



Artículo

Finalmente –en un punto aparte– se examina la anticipación juanina de la doctrina de la preexistencia de Cristo como segunda Persona y como mediación para alcanzar el conocimiento de Dios. Por último, se discute la doctrina paulina de la invisibilidad de Dios y la *parousia* del Hijo.

En tercer lugar, Hoping resume en forma precisa y didáctica la evolución del dogma cristológico en los siglos que van desde el Concilio de Nicea en 325 hasta el tercer Concilio de Constantinopla en 680 (pp. 90-122). Ante todo son tratadas la influencia helenística en el desarrollo del dogma, la herejía gnóstica valentiniana, las posturas de Justino, Tertuliano, Clemente de Alejandría y Orígenes. En segundo lugar, Hoping dedica un apartado al arrianismo que comprendía al *Lógos* como realidad creada por el verdadero Dios entendido como mónada absolutamente trascendente. La herejía de Nestorio ocupa el siguiente apartado: María no sólo es madre de un hombre sino a la vez de Dios (*figlia del tuo figlio*, dirá Dante después). Una referencia al problema de las dos naturalezas y voluntades de Cristo, en relación con el monofisismo cierra la sección.

La cuarta sección –“Jesucristo en el pensamiento occidental” (pp. 123-146)– corresponde a los análisis cristológicos de los filósofos y teólogos medievales, en primer lugar, y a los análisis modernos en segundo. En la primera parte, Anselmo de Canterbury, Tomás de Aquino, Duns Escoto, Guillermo de Ockham y Lutero son las principales figuras. La cristología de Spinoza, Lessing, Kant y Hegel son expuestas en segundo término.

Finalmente, Hoping resume sistemáticamente (no ya en forma histórica como en la segunda sección) los puntos más salientes con que debe contar una “*Israel bejahenden Christologie*” (pp. 147-162). En qué sentido debe ser interpretado el judaísmo de Jesús, qué puentes pueden tenderse entre la soteriología cristiana y el judaísmo, la Encarnación, el dogma trinitario y el monoteísmo del Antiguo Testamento son los temas alrededor de los cuales gira el discurso de Hoping en este último capítulo.

Las últimas páginas consignan una completa bibliografía y presentan índices temáticos y nominales así como la lista de pasajes bíblicos tratados.

En definitiva, el libro de Helmut Hoping –aun cuando diste mucho de ser brillante– puede resultar de gran interés a los medievalistas, dado que en él puede encontrarse un resumen conciso de varios temas –hoy considerados de orden extra-filosófico– cuyo manejo resulta indispensable para quien desee tener una comprensión cabal de la historia del pensamiento cristiano medieval.

Ezequiel Ludueña

Klaus Kremer, *Praegustatio naturalis sapientiae. Gott suchen mit Nikolaus von Kues*, Aschendorf, Münster, 2004, ix - 605 pp.

La colección Buchreihe Cusanus-Gesellschaft ofrece esta importante recopilación de estudios sobre Nicolás de Cusa publicados por el Prof. Dr. Klaus Kremer entre 1978 y 2003. El autor, actual presidente de la Cusanus Gesellschaft ha ganado un merecido lugar entre los más destacados especialistas contemporáneos. El conjunto de los quince artículos que recoge el libro propone, a través de las seiscientas páginas, lúcidos análisis y perspectivas que facilitan una mejor comprensión de la originalidad y profundidad metafísica del pensamiento cusano. Con todo, como lo advierte el autor en el prólogo, no se trata de presentar tan sólo una mera reproducción de los textos otrora publicados. Todos ellos han sido cuidadosamente revisados y actualizados no sólo en lo que respecta a la referencia a la edición crítica de las obras de Nicolás de Cusa

sino también en lo referente a la puesta al día en la bibliografía pertinente y sobre todo, cuando la ocasión lo requiera, se han completado los textos con oportunos escolios. Intentaremos, dentro de la síntesis que implica una recensión, dar cuenta de los temas siguiendo el ordenamiento temático que el autor nos propone.

El primer conjunto de artículos está relacionado con el problema del conocimiento. Con profundidad y solvencia se interna el autor en la compleja trama de la propuesta cusana y para ello se vale de tres términos decisivos: apriorismo, asimilación, abstracción. Tras ellos se alinean las vertientes platónicas y aristotélicas tradicionales a las que la respuesta cusana integra y a la vez supera (*Erkennen bei N.v.K. Apriorismus- Assimilation- Abstraktion*, pp. 3-50). En el siguiente describe otro aspecto que amplía la comprensión del proceso del conocimiento: la sabiduría en cuanto condición de posibilidad y plenitud de la aspiración del espíritu humano en el conocer (*Weisheit als Voraussetzung und Erfüllung der Sehnsucht des menschlichen Geistes*, pp. 51-93). Y a propósito de la plenitud humana completa su análisis con una magistral exposición acerca de la captación de los valores morales (*Die cognitive und affektive A priori in der Erfassung des Sittlichen*, pp. 103-147). Además completan este primer conjunto de textos un análisis del alcance y proyección de la inteligencia en dos estudios: primero, a través de un recorrido histórico: (*Vernunft in abendländischen Denkern: Platon - Plotin - Boethius - Cusanus - Leibniz*, pp. 93-103), luego con la profundización del sentido último de la pregunta filosófica (*Jede Frage nach Gott setzt das Gefragte voraus*, pp. 147-178). Completa este ciclo el estudio de la excelencia y del límite de la inteligencia (*Grösse und Grenze der menschlichen Vernunft*, pp. 179-226).

El segundo grupo de textos presenta el tema de Dios pero lo hace proponiendo como título de este enfoque la cusana: *Gott nicht ohne Menschen zu denken, nicht ohne Welt zu erreichen: Dios no es una realidad desvinculada de nuestro pensar y de nuestro mundo* (pp. 27-414). En este marco desarrolla en un primer texto la amplísima perspectiva cusana que valiéndose del término "manuductio" (conducción u orientación hacia) despliega el dinamismo propio y legítimo de las religiones (*Die Hinführung -manuductio- von Polytheisten zum Einem*, pp. 227-272). Desde el punto de vista ontológico estudia un fundamental principio de inspiración neoplatónica al que Nicolás recurre con frecuencia: Dios en todo, todo y en nada, nada (*Gott in allem alles, in nichts nichts: Bedeutung und Herkunft*, pp. 273-318). Por último, elabora un profundo análisis de la perspectiva antropológica implícita en la célebre fórmula cusana: sé tu tuyo y yo seré tuyo (*Gottes Vorsehung und die menschliche Freiheit*, pp. 319-353).

Abundando en el estudio de la perspectiva universalista de Nicolás elabora un exhaustivo análisis semántico de los términos Concordancia y Coincidencia, mostrándolos en todas sus variantes y similitudes en el curso de toda la obra cusana (*Konkordanz und Koinzidenz in Werk des N.v.K. Gemeinsamkeiten und Unterschiede*, pp. 377-414). El siguiente artículo propone la tradicional cuestión medieval de la unidad del alma en relación con la pluralidad de facultades y que tendrá por parte de Nicolás una original respuesta (*Die Einheit des menschlichen Geistes und die Vielheit seiner Kräfte*, pp. 415-438). Luego trata un tema constante en la filosofía: la inmortalidad (*Philosophische Überlegungen zur Unsterblichkeit der menschlichen Geistseele*, pp. 439-488).

Se incorporan a este conjunto de artículos dos textos importantes. El primero, inédito hasta el presente, desarrolla un cotejo entre el pensamiento de Tomás de Aquino y Nicolás de Cusa a propósito de la cuestión de la ley natural y su fundamento filosófico (*Die lex naturalis in der Sicht des T.-v.A. und des N.v.K.*, pp. 489-514). Y concluye la colección con una muy interesante exposición

acerca de la presencia de Nicolás de Cusa en la filosofía alemana y particularmente en Leibniz con lo que evidencia la presencia, muchas veces "subterránea" de lo cusano en esa región del pensamiento filosófico (*Die Stellung des N.v.K. in der deutschen Philosophie*, pp. 515-555).

Cierra el libro con la presentación del elenco completo de la edición crítica de las obras de Nicolás de Cusa y de las publicaciones periódicas y colecciones que facilitan el acceso a las fuentes, como asimismo un registro de nombres y términos que permite su vinculación con los respectivos textos.

En conclusión estamos ante una obra de imprescindible referencia no sólo por la pluralidad y variedad de temas que aborda sino sobre todo por la profundidad filosófica con que el autor se esfuerza para poner de manifiesto la genialidad y gravitación del pensamiento cusano.

Y en ello, como nos confiesa K. Kremer en el prólogo, no hace sino transmitir la enriquecedora y ávida experiencia que él mismo ha recogido en el ejercicio de meditación infatigable a través de toda la obra de Nicolás de Cusa a lo largo de todos estos años.

Jorge M. Machetta

Martin Kaufhold (ed.), *Politische Reflexion in der Welt des späten Mittelalters - Political Thought in the Age of Scholasticism. Essay in Honour of Jurgen Miethke* (Studies in Medieval and Reformation Traditions 103), Brill, Leiden - Boston 2004 (ISBN 90 04 13990 7), X-387 pp.

En julio de 2003 un grupo de estudiosos de las ideas políticas medievales y tardo-medievales se reunieron en Heidelberg para celebrar los 65 años de Jürgen Miethke quien, a partir de ese momento, se transformaba en profesor emérito de esa Universidad. El resultado del encuentro es este libro en el que su editor, Martin Kaufhold, reúne las conferencias dictadas en esa ocasión. Incluyendo en ese grupo de trabajos la lección de despedida -*Abschiedsvorlesung*- que Miethke ofreció el 15-7-2003 en Heidelberg como cierre del evento, se trata en total de 18 trabajos ordenados cronológicamente según sus temas y todos referidos, directa o indirectamente, al pensamiento político medieval.

Verena Postel (Marburg) estudia las funciones de los consejeros políticos en las cortes de la Edad Media temprana y concentra su análisis en la figura de uno de los más relevantes consejeros de Carlomagno, Adalhard de Corbie. Alexander Patschovsky (Konstanz) distingue cuatro componentes fundamentales de la obra de Joaquín de Fiore: uno antropológico, otro cíclico-temporal, otro soteriológico y uno hermenéutico. A partir de ellos pone de manifiesto tres diagnósticos joaquinitas de su propia época: uno sobre el lugar de los judíos dentro de la historia de la salvación, otro concerniente a los papas de la época y el último referido a la reforma de la Iglesia. Martin Kaufhold (Augsburg) analiza el papel desempeñado por dos obispos de Canterbury (Stephen Langton, John Peckham) en la conservación y difusión de la *Magna Carta* durante el siglo XIII. Georg Wieland (Tübingen) toma como punto de partida de su estudio la reciente reinterpretación de la filosofía práctica de Tomás de Aquino y la lleva aun más adelante; para ello examina algunos textos del Aquinate leídos hasta ahora como expresión de la forma teórico-argumentativa "escolástica" y los reinterpreta como textos en los que Tomás se habría expedido como consejero político. Francisco Bertelloni (Buenos Aires) estudia el uso de modelos causales en los tratados *De Regno* de Tomás y *De ecclesiastica potestate* de Egidio Romano. Roberto Lambertini (Macerata) analiza la contribución ofrecida por los comentarios medievales a la